

龍樹『中論』における巴語の位置

小池一郎

第一章

「巴語が我々が思つてゐるよつには対象を正しく示せないと云つ」とについては、すでに原始仏教經典『スッタニパータ』^(一)に述べられている。

Yena yena hi maññanti, tato tam hoti aññathā,
 • tam hi tassa musā hoti, mosadhamman hi ittaram.

(757)

ああだ、ハハダと人々は思つたが、それは、それとは異なつてゐる。
 なぜならば、それは、それにとつては偽りであるからだ。過ぎ去るものは、實に、虚妄な在り方をしている。

「れは、「人々はあるものをああだ、こゝだと思つうが、その最初に思つた事は、思つた対象とは異なつてゐる。なぜならば、思つた事は、最初に思つた対象にとつては偽りであるからだ。過ぎ去るものは、實に虚妄な在り方をしてゐる。」といふ」とであろう。人が「こゝだ」と思つたときに、その「事」は静止する。一方、思つた対象は静止することなく動いているので、対象から見れば、「思つた事」は絶えず過ぎ去つてゐるのである。したがつて、「思つた事」は、対象を正しく示し得ない。

プラトン『クラテュロス』に、ソクラテスの言葉として、次のように語る。^[3] 文中の「それ」は、「決して同一状態にないもの」を指す。

認識しようとする者がそれに近寄つた瞬間に、それはもう別のもので別の性質のものになつてゐるので、それがどのようなものであるのか、あるいはどのような状態にあるかは、もはや認識されえないだろう。

これに比して『スッタニパータ』のほうが、「過ぎ去るもの」という時間の意識を持ち込んでいるのが注目される。

言葉は対象を正しくは表わさない。それなのに、人は、「非我(anattan)」なるものを「我(attan)」であると考えて、「名前と形(nāmarūpa)」^[4]にこだわり、「こゝそが真理である」と思いこむ。「名前と形」を生むのは「識別作用 (papañca)^[5]」である。「papañca」は一般に「妄想」と訳されるが、いま、中村元がこれを「識別作用」とするのに従つ。この「識別作用」が、苦しみを生ずる。すなわち、「識別作用」によつて生じた「名前と形」が、人に苦しみを与える。『スッタニパータ』は、

「識別作用」が消滅すれば、苦しみが生起する」とがないと説く。⁽¹⁵⁾

『ダンマパダ』(法句經) もいれと同じく、「名前と形」にとらわれぬい心を戒める。⁽¹⁶⁾

taṁ nāmaṇūpasmīn asajjamānam
akimcanam nānupatanti dukkhā

(221)

名前と形に執ることのねれぬいとなく、

何ものでも所有しない人を、諸々の苦しみが攻め立てるとはない。

また同書は、「形成されたもの (sankhāra)⁽¹⁷⁾」はやぐれ無常であり (sabbe sankhāra anicca), 苦しみの元である (sabbe sankhāra dukkhā) と説く。⁽¹⁸⁾

第2章

初期大乗仏教の姿をより正確に伝えていたと考えられる後漢の漢訳仏典『道行般若經』には、別稿において私の指摘したように、言語表現について、次の言及がある。⁽¹⁹⁾

設使有出者但字耳、設有住止者但字耳、但以字字著言耳、有所住止處但字耳、了無所有、但以字字著言耳、人復人所、本末空無所有、

(卷一・難問品第二)

設使出する者有るも但だ字なるのみ。設し住止まる者有るも、但だ字なるのみ。但だ字字を以つて言に著わすのみ。^{あら}住止まる所の処有るも、但だ字なるのみ。了として有る所無し。但だ字字を以つて言に著わすのみ。人は人の(なす)所を復するも、本末空にして有る所無し。

「人の作為するといへば、ただ文字によつて言葉に表わしているに過ぎない。本質も末梢も『空』であり、何も無い」といふことを述べる」の部分は、『ダンマパダ』の「形成されたものは無常である」につながり、それに『スッタニパータ』の「人は名前と形にこだわる」という指摘に、その思考の起源をたどることができる。

また、『道行般若経』と成立時期がほぼ一致すると見なされる『金剛般若経』の次のサンスクリット原文は、『道行般若経』に見られる四語にたいする考への、横への広がりを示すものであつて、^(二)

Yā sā Bhagavan laksana-sampat Tathāgatena bhāsītā saiva-alaksana-sampat.

(五・30頁)

尊者よ、特徴を具えてゐるのは、じつは特徴を具えていないのだと、如来によつて語られました。

Sacet Subhūte tesām bodhisattvānām mahāsattvānām dharma-samjñā pravarteta, sa eva tesām ātma-grāho bhavet, sattva-grāho

jīva-grāhah pudgala-grāho bhavet. saceđ a-dharma-samjñā pravarteta, sa eva teśān āma-grāho bhavet, satva-grāho jīva-grāhah pudgala-grāha iti.

(六・31・32頁)

スブーティよ、彼ら悟りを求める、偉大な人たちに、ゆく、「ゆのがある」と云ふ思いが起つたならば、彼らすべてにゆいて、自我への捉われが生じるであらう。生ゆてゆふふう捉われ、個体への捉われ、個人への捉われが生じるであらう。ゆく、「ゆのがな」などと思ふが起つたならば、彼らにゆいて、自我への捉われが生じるであらう。生きてゆてゆく、捉われ、個体への捉われ、個人への捉われが生じるであらう。

「¹¹」やへ一度『道行般若經』に戻つてみれば、やへに「¹²」と関連づけて、「¹³」の語が用いられている（「本末空無所有」）のが注目される。（「¹⁴」はサンスクリット仏典では、一般に「śūnya」で表わされるが、¹⁵の「¹⁶」の原語が何であつたか、早急には断定できない。）

「¹⁷」の概念は、原始仏教のパーリ語経典の中にはすでに見えてゐる。たゞ云ば、『スッタニパータ』（1-1-19）に「世界を空（suñña）なりと觀せよ」とある。また、本稿冒頭に引いた同（7-5-7）に「虚妄な在り方（mosadhamman）」とあるのゆえ、語は違つが、やはり「¹⁸」を語つてゐるといふであらう。『ダンマパダ』（2-7-7）の「anicca（無常）」も示すように「¹⁹」に近づ。一方、同（3-7-3）には、次のように見える。

suññagāram pavithassa santacittassa bhikkhuno

誰もいない住処へ行き、心を静めた托鉢者が、

真理を正しく觀察したならば、人には味わえぬ楽しみが生まれる。

「agāra」は「家」の意。¹⁶ 「suñña」¹⁷ は「誰もいない」の意味である。漢訳仏典では「空閑處」が当てられ、ラダクリ・シユナンは「empty house」と英訳している。¹⁸ ただし、全体の文意から考えて、『スッタニパータ』が語る「suñña (空)」の意味をも含むと考えられる。「空閑處」については、拙稿「後漢靈帝期における言語の影」¹⁹ で述べたことがある。そのうち、『道行般若經』卷一・功德第三の例を再度引く。

学般若波羅蜜者、持者、誦者、若於空閑處、若於僻隈處、亦不恐、亦不怖、亦不畏、

般若波羅蜜を学ぶ者、持する者、誦する者は、若しくは空閑處に於いてし、若しくは僻隈²⁰（辺鄙など）に於いてするも、亦恐れず、亦怖れず、亦畏れず。²¹

この箇所は『八千頌般若經』第三章に対応する文があり、ヴァイディア本では「空閑處」は「śūnyāgāra」となっている。²² 「śūnya」が「空（虚）な」、「agāra」が「家」の意である。また、『仏說般舟三昧經』²³ の例では、「尊者、空閑の処に在り」とあって、より「空」の概念に近い表現となっている。「空」をめぐって、パーリ語經典から初期大乗經典へと、確かな水

脈が流れているのを認めたがためにも。

第3章

龍樹 (Nāgārjuna) は、西暦一五〇年から二五〇年頃を生めた、インドの人である。その代表的著作『中論』において、大乗仏教の「般若」の思想を確立した。¹⁸ 以下、『中論』について、龍樹の思想、とくにその言語論を検討してゆきたい。

漢訳では「觀十」[因縁品]と題される『中論』第一十六章には、龍樹の言語についての考えが、系統立てて述べられているので、この章から見てみよう。「名前と形」はなぜ現われるのか。最初に「無知 (avidyā)」が諸々の「潜在的形成力 (samskāra)」を形づくる。次に

vijñānam samniviśate samskārapratyayam gatau/
samniviste 'tha vijñāne nāmarūpam niṣicyate//

(116・2)

潜在的形成力によりかかつた識別作用が、生存の場所に入る。そこへ識別作用が入りに入った時に、名前と形が現れる。

識別作用「vijñāna」は、『スッタニパータ』の「papañca」とは語源は異なるが、その語の意味する所は重なる。『中論』

は続ける。「**名前と形**」が現われた時に、六つの機縁が生じる。すなわち、「眼・耳・鼻・舌・身・意」である。六つの機縁に来て、接触が生じる。⁽¹⁹⁾ ハリの所は、心の整頓されて、次のように語られる。

caksuh pratītya rūpam ca samanvāhārāmeva ca/
nāmarūpam pratītyaivam vijñānam sampravartate//

(116・4)

眼と形と対象への注意といふいへ

すなわち「**名前と形**」によつて、かくして識別が生じる。

(116・2) や (116・4) の両方に「vijñāna」が用いられるが、堂々巡りの観があるが、前者が識別しようとする潜在的な貪欲、後者が対象に接触して生じた、実際の識別と理解すればよごである。やつて、後者の識別が、言ふ方を換えれば「**感覚(vedanā)**」ともいふとあり、「**感覚**」は「欲界(trsna)」を生み、「欲界」は「取得(upādāna)」を生む。「取得」とは、すなわち「執着」のハトである。ついで、「**取得**」は「存在(bhava)」を生じ、「存在」から「生存(jāti)」が生じ、「生存」から「**死(jarāmarana)**」や苦しみ等が生じる。⁽²⁰⁾ ハリによつて、「純粹なる苦しみの集合体」が生じるのである。「純粹なる苦しみの集合体」は、人にとって不可抗力なものなのか。即ち『中論』第二十六章の結びに、ハリが述べる。

taṣya taṣya nirodhena tattannābhīpravartate/

duhkha[•]skandha[•]kevalo 'yameva[•] samyagnirudhyate//

それぞれの（段階の）消滅によって、それぞれが起りなくなる。

このよてにし、この純粹なる苦しみの集合体は、真に消滅せられる。

第十三章觀行品では、「純粹なる苦しみの集合体」の、そもそもの出発点である「潜在的形成力」の考察がなされている。

tamrsā mosadharma yadbhagavāṇītyabhāṣata /

sarve ca mosadharma[•] samskārāstena te mrsā//

(十三・一)

虚妄を内に含むのは、架空のものである、と聖なる人は語られた。

そしてまた、全ての潜在的形成力は虚妄を内に含んでいる。それ故に、それらは架空のものである、と。

〔mosadharman⁽²⁾〕は、『スッタニパータ』について（本稿冒頭引）の「mosadhammam」（虚妄な在り方）を強く意識するで

ある。『中論』は、潜在的形成力が架空である」とを、諸々の存在の「虛無（śūnyata）」やそれをすりて論証している。

本来「空虚」なものに、いかなる形成力を働かせ得ようか。

概4章

龍樹の著作の一に、『六十頌如』が有る。サンスクリット語原文からのチベット語訳のみが今に残る。私は、こまだいの「中論を解し得なこのど、フランス語訳を拝借する。⁽²²⁾ その第四十一章」

Pour eux, lorsque une notion «Telle chose est ceci», n'est pas réellement objectivée, lequel d'entre ces sages dirait alors, dans la dispute: «Telle chose est vraie»?

彼らは、「おのづかぬではないれである」と云ふた概念は、本当に客観的でない。その時、いつたい賢者たちの中の誰が、論體の中や「ルのめには真実である」と云うだらうか。

何故に論葉は対象を、正しく表わすことが不可能なのか。諸々の存在の「空虚 (śūnyata)」やが、その回答の一であるが、龍樹の考察は、それに止まらず、『中論』第1章でもひに深い追究がなされてゐる。次に、『中論』全篇のなかで、最も難解で、かつ最も重要な意味をもつてゐる第一章・第一詩頌の検討に入ら。まずは原文を挙げ、解釈を施す。

gatam•na gamyate tāvadagatam•naiva gamyate/
gatāgatavīnirmuktam•gamyamānam•na gamyate//

行つたといふは、行かれない。同様にまだ行かなといふも、行かれない。

「行つた」と「まだ行かない」から離れた「いま行きつゝある」といふも、また行かれない。

中村元は、『空の論理²³』において、まず「すでに去つたものは、去らない。また未だ去らないものも去らない。さらに、すでに去つたもののとへ未だ去らないもののとを離れたへ現在去りつゝあるものとも去らない。」と、一応、鳩摩羅什（クマーラジーヴア）の漢訳に従つた読みを示した上で、²⁴

厳密にいえば、『已に去られたへ時間のみち』（世路）は去られない（gatam adhvajātam na gamyate）。未だ去られないへ時間のみちも去られない（agatam adhvajātam na gamyate）。現在去られつゝあるへ時間のみちも去られない（gamyamānam adhvajātam na gamyate）』と云う意味である。

と、述べている。また、山口瑞鳳は、その論文「日本に伝わらなかつた中觀哲学²⁵」において、

先ず、既に来てしまつたといふに行く行為はない。未だ行つていないと、にも行く行為はない。来てしまつたといふと未だ行つていないと、を除いたといふに（今）歩行するすべを知る」とはないのである。

と、訳している。山口は、この詩頌の末尾の「gamyate」を、「知られる」と解す。この解は、チベット語訳に見えている。²⁶しかししながら、中村・山口訳は、基本的に一致していると見てよいであろう。中村は、「時の路」を言ひ、山口は「過去と未来の境には今と通過する一点しかない。そこにある『歴時的原因』を免れないといふに、俗に考えられている行動空間は全く成立しない。」と説く。すなわち、いかなる時においても、「行く」（羅什訳では「去る」）という行為は成立しない

のである。これを、言葉の面から見れば、「行く」という言葉を発したと同時に、虚妄が生まれるわけである。山口は、別の論考において⁽²⁹⁾、「『名称』は、静止する」とのない精神的な在り方を動きのない実体的な観念として捉えたものになる。」と述べてゐる。『中論』第十九章・第五詩頌では、これらと同じことを時間の側面から語つてゐる。

nāsthito gr̄hyate kālah sthitah kālo na vidyate/

yo gr̄hyetāgr̄hītaśca kālah prajñāpyate katham//

(十九・五)

存在していらない時間は、捉えられない。存在していて、捉えられるような時間は存在しない。

捉えられたことのない時間は、まだどうして知られるであろうか。

時間がなじのではない。我々が思つてゐる時間は本当の時間ではなく、本当の時間は我々には知るゝことが出来ないのである。

時間については、『道行般若經』卷五・本無品第十四に、すでに、

諸法、本無過去・當來・今現在、

諸法、本過去・當來(未來)・今現在無⁽³⁰⁾。

と見えぬ。『八千頌般若経』原文の第十六章に該当する箇所があるので、左に示す。

evam sarva-dharmatathā nāñitā nāñagatā na pratyutpannā

(Vaidya本・一五四頁の行田)

同じように、全てのものの真相は、過去のものでなく、まだ来ないものでなく、今あるものでない。

我々は、「過去」「未来」「現在」を、当然の如く時間概念として受け取るが、右のサンスクリット原文に明らかなるように、これらは、本来、「過去去る」「来る」「在る」といった動作を指す言葉なのである。漢訳は、むしろそれを忠実に再現していると言ふべきであらう。それを、具体的な動作から切り離して、あたかも抽象的な時間概念であるかのように受け取るのは、われわれの側の錯覚であるといつても過言ではない。龍樹の立場からいえば、そのような具体的な動作と結びついた時間が無いのである。『中論』第十九章觀時品・第六詩頌に、以下ふう。

bhāvam pratīya kālaśetkālo bhāvādne kutah/
na ca kaścana bhāvo 'sti kutah kālo bhavīyatil//

(十九・6)

もし存在によりかかるて時間があるとするならば、時間は存在なしに、もつてありえようか。
そして、いかなる存在もないのである。もつて時間が存在しえようか。

第五章

かく、第一二章の第一詩頌に戻って、ハハド、当然、「過去と未来に行く行為は成り立たないにしても、少なくも、いま現在『行為のある』」ことの中には「行くところの行為が成り立つのではないか」という疑問が提出されるであろう。龍樹は、想定され⁽³⁰⁾るよくな疑惑を、反対論者の言葉のままに提示し、それに答える形をとつて、以下に反論を試みている。まず、反対論者の見解を示そ。

cestā yatra gatistatra gamyamāne ca sā yatah/
na gate nāgate cestā gamyamāne gatistatah//

(11・2)

行為のあるところに、行くはある。また、行為のあるところに、行為はある。

行為は、行つたところにゐなく、行かないところにゐない。だから、行為のあるところの中に、行くとはある。

龍樹の「反論のつかからば、一例のみを挙げよう。例えば、第一章・第四詩頌には次のように述べる。

gamyamānasya gamanam yasya tasya prasajyate/

• rte gatergamyamānam gamyamānam hi gamyate//

誰が「行きつある者」とって、「行く」とが生じるとするならば、その人にとって、

「行く」となしに、「行きつあるところ」結果が生じる」とになる。なぜならば、行きつある者が、（これから）行くのであるから。

『中論』第七章・第二十一詩頌に、「現に存在しつつあるものは、存在しない」とあるのも、同じ論拠に立つての論断である。

龍樹は我々が日常なにげなく使つてゐる言葉を、極限にまで単純化し、その言葉に潜んでゐる虚妄をあばきだす。最も單純なもの、つまり言葉の根源的な在り方においてこそ、虚妄を見るべきなのである。こう考えてみると、『中論』が「詩」として書かれていることの意味に、改めて気づかされる。⁽³⁾『中論』はシユローカ (śloka) の詩形に従つて書かれている。シユローカは、各八音節を含む四つの肢 (パートダ) から成り、一・二肢で一行、三・四肢で一行となる。脚韻は通常ふまず、音節の長短が部分的に規則に従う。その基本形を図示すれば次の通りである（ーは長音節、へは短音節、・は長短を問わない部分）。

· · · · | へーーへ = · · · · | へーへへ =
· · · · | へーーへ = · · · · | へーへへ =

先に引いた第二章の第四詩頌で調べてみると、次のような韻律になつてゐる。

・・・・・—>—>—・・・・・—>—>—

・・・・—>—>—・・・・・—>—>—

これを基本形に照らし合わせてみると、第一肢と第三肢が規則に外れているが、これらは、それぞれ不規則形として許容される範囲内のものである。³² 一語一語が精選されて選び取られる。そして、このようにして余分なものを削ぎ落として作り込まれた詩句は、もつとも生のまま、その固有言語（サンスクリット語）の特質を浮かび上がらせる。『中論』第二章・第一詩頌の語根「gam-」の諸変化に、それは端的に現れている。羅什訳は、原語と漢語との間に横たわる、このような根源的な差異にむしろ無頓着であったように思われる。羅什訳の傾向は、中国語本来の性質から必然的にもたらされるものなのか、それとも、羅什自身の選び取った態度なのか。

私はここで、『道行般若經』が原語ができる限り忠実に再現しようとした努力を想起する。³³ その卷三・勸助品第四では、本来中國語にはない時制の区別を、次のように順を追って表示せんとしている。

過去—「無所生」「無滅」

未来—「無所從生」「無所從滅」

現在—「於法中了無有生者」「無所從有而滅」

訳者の意図が十分に成功しているかどうかは今問わない。右記の時制対応は、いまに伝わる『八千頌般若經』サンスクリット原典の当該箇所の、時制区分けに厳密に対応していることを指摘しておこう。（『八千頌』では過去・現在・未來の順であるが、『道行』の対応に狂いはない。なお、さきに引いた『道行』卷五・第十四および『八千頌』第十六章では、時の配列は「過去・未来・現在」で一致している。『中論』第二章・第一詩頌でも、過去・未来・現在の順に議論が展開され

ヒュヌ。『通行』の詩の配列が、ハの御世もしか 一般的であつたと推定される。)

第六章

詮解を招きがちであるが、龍樹に云ふは、すべての存在は「是」なるのであり、言語によつてその眞実の姿を捕捉で
めらぐめのじあるけれども、だからといふて、一切が「無」(虚無)なるではない。『中論』に云へ。

kāyāyanāvavāde cāstīti nāstīti cobhayam/

pratisiddham• bhagavatā bhāvābhāvavibhāvinā//

(十五・7)

「カーネヤーヤナの教え」に云ふて、「おぬ」云々ハルム、および「なご」云々ハルムの両方が、
存在と非存在とに通じた尊者(アッダ)に云ひて、否定された。

astīti sāsvatagrāho nāstītyucchedadadarśanam/

tasmādastitvanāstite nāśriyeta vicaksanah//

(十五・10)

「おぬ」云ふのは、不变くの執着であり、「なご」云ふのは、断滅くの偏見である。

それ故に、実在と非実在とに、賢明な人は依存してはならない。

森三樹二郎は、「初期訳経では『真如』を『本無』と訳している場合が多い。般若経にとつては、真如は空そのものであるから、の本無をそのまま空といかえてもよし。」(1)に空を本無とする、いわゆる本無義の生まれる遠因があつた。」と述べ、「本無」の出典として、『老子』第四十章「天下万物、生於有、有生於無」(天下の万物は有より生じ、有は無より生ず)の魏・王弼注「有之所始、以無為本」(有の始まる所は、無を以て本と為す)を挙げている。⁽³⁵⁾しかしながら、「本無」の語は、すでに後漢一七九年訳の『道行般若経』に見えている(例、「一切諸法、亦是本無」卷五・照明品第⁽³⁶⁾)。問題は、『道行般若経』の「本無」がどこから来たかであるが、おそらく、『莊子』「天地篇」の、

泰初有無、無有無名、察其始而本無生、

泰初には無有り。有も無く、名も無し。その始めを察するに、本生無し。

等、とくに『莊子』に起源をもつものと思われる。「有も無く、名も無し」の表現は、一見「空」の様相を言うが、とくであるが、その根源に「無」を置く点が、龍樹の「空」論と決定的に異なる。再度、『中論』から引く。

bhāvasya cedaprasiddhirabbhāvo naiva sidhhyati/

bhāvasya hyanyathābhāvamabhbāvam bruvate janāḥ//

もし存在（有）が成立しなければ、非存在（無）も成り立たない。

人々は、存在（有）の別様の在り方を、非存在（無）と呼ぶのである。

龍樹によれば、もの（）とは「よりかかり」によつて生じる。『中論』第八章・第十一詩頌に、

pratītya kārakah karma tam pratītya ca kārakam/
karma pravartate nānyatpaśyāmāḥ siddhikāram//

(八・12)

行為者は行為によりかかつて、その行為は行為者によりかかつて、
生じる。³⁷他の成立の原因を我々は見ない。

また、同、第一四章・第一八詩頌に、

yah pratītyasamutpādah śūnyatāṁ tāṁ pracaksmahe/
sā prañaptirupādāya pratipatsaiva madhyamā//

(11回・18)

よりかかりによつて生じぬる、それを我々は「空虚」と見なす。

それは「依存」の教えであり、それはつまり、「中間の道」である。⁽³⁸⁾

山口瑞鳳は、パニティア他著の『「卷本訳語録』(チベット語訳)中の、「pratītyasamutpāda」(縁起)の項を紹介している⁽³⁹⁾。それによれば、「縁起」とは、「(後に来る在り方に) 抛られながら、(前に来ている在り方と) 繫がりを持ちつつ現れる在り方」ということである。この定義の仕方が、龍樹の「よりかかり」を最もよく表していくように思われる。

羅什は、「よりかかりによつて生じる」を「因縁生」(縁に因つて生ず)と訳したが、「縁」という何かが有るのではない⁽⁴⁰⁾。『道行般若經』には「因縁」の語が数例見られる。みな、「因縁」を「よりかかり」という一語として用いていて、「因」と「縁」で区切るゝではない。(例、「其法皆從因縁起」十・29)⁽⁴¹⁾)の訳語は、後漢の安世高がすでに使つており、もとをたどれば、「史記」「漢書」「論衡」に行かん着く。どの場合も、「因縁」は一語、つまり一字熟語であり、「よりかかる (ハ)」が原義である⁽⁴²⁾。

まだ、「よりかかり」に関して『中論』第一八章・第一〇詩頌に次のようについて。

pratītya yadyadbhavati na hi tāvattadeva tat/
na cānyadapi tattsmānnocchinnam nāpi sāsvatam//

(十八・10)

あるのがあののに始つかつて存在してゐるが、実に、その間、それはそのものではない。

まだ、やれば他のものじゃな。」の故に、破壊されぬ「じゅくなへ、また永遠じゅくなへ。

『スッタニペータ』にすでに見られた代名語の運用（それはまた、プラムへの議論にも見られた）。「」では敢えて他の語に置き換へず、直訳のままに訳してみた。かくてそのほうが、「空（虚）」の実相を正しく捉えうるであろう。といふで、「」のような「よりかから」、「アム（虚）」の有り様は、人の眼には、魔術・幻術のように映る。『六十頌如』仏訳から再度引く。

Ce qui se produit par conditions, quel commencement, quelle fin pourrait-il avoir ?

(14-cd)

諸条件（よりかからの「」一筆者注）によつて生じゆるのじゅくなへ、さがなる始まり、さがなる終わりがあり得ようか。

Dépourvu d'extrémité antérieure et postérieure, l'univers apparaît comme une magie.

(15-cd)

前の語の後の語の間に、世界は一への魔術のよみに現われる。

『母體』 じゅく、例文第七章・第11十四詩題に、

yathā māyā yathā svapno gandharvanagaram yathā/
tathopādastathā sthānam tathā bhanga udāhntam/

(七・34)

幻術の如く、夢の如く、ガンダルヴァ城（伝説上の幻の都市）の如く、
かくの「じふく」、生起と持続と滅亡はある、と説明される。

等と見えるが、これ以上の例示は省す。だが、この面においてもやはり、初期般若經典に我々は豊富な用例を見いだす「じふく」を擷取しておこう。

第七章

四語は対象を上しく示さない。その「じふく」も「幻のよつてに」「空虚」である。それならば、何故に、例えば龍樹は言葉を
発するのか。本稿の最後に、この点を考へてみよう。まあ、龍樹は、直感による「悟り」を排し、智慧による修習（くりか
えし学び、身につけてこへり）を説く。『中庸』から取る。

avidyāyā nirodhastu jñānenāśyaiva bhāvanāt//

(一六・二)

ルハヘで、無知の消滅は、知による（十一）因縁の修習による。

（ルハヘ）龍樹が考證の対象とするのは、感覚の対象たる現象である。『中論』第九章・第十一詩頌に、

prāk ca yo darsanādibhyah sāmpratam cordhvameva ca/
na vidyate 'sti nāstīti nivrittāstatra kalpanāh//

(九・12)

既るゝ事などは先立つてゐ、また同時に立つてゐ、また後であつても、

存在してはならないのが、有るか無いかといった仮定の話は、ルハヘはなれぬ。

ルハヘ語られるのは、田舎の山間なのである。『中論』第一四章・第一〇詩頌に、

vyavahāramanāśritya paramārtho na deśyate/

(1) 10)

田舎の山間には眞理に基いてかなければ、最高の眞理は示されない。

『金剛般若經』は「筏」のたとえを用いて、何へ説明する。畠葉は人が真理の世界に達するための「筏」(すなわち手段)である。

kolopanam • dharma-paryāyam ājānadbhīr dharmā eva prahātavyāḥ prāg eva-adharmā iti.

(六・32頁11～五行)

法(教)へよう仮の畠葉が筏と回んだと既に知った者たちは、諸々の法をやめて捨てて、前に行かねばならぬ。法でなきものゆめだ回しである。

「のべり」畠葉をだよつじして真理を学び終えた時、人は全てを捨て去らなければならぬ。「中庸」には、全ての見解を離れるいふべある(『中庸』十一・八)。全てを捨て去るか、もはやなるか。『中庸』第十八章・第七詩頌の畠葉を最後に、本稿を閉じる。アーリム。

nivrittamabhidhātavyam nivrite cittagocare/

anulpannāniruddhā hi nirvānamiva dharmatā//

(十八・7)

心の達する範囲(対象)が消え去るゆゑに、「畠葉」ゆえに去る。

真理は、実にニルヴァーナ(涅槃)のゆえに、生まれるいふゆゑなく、滅ぶゆゑもゆゑなし。

注

- (1) “Sutta-Nipāta” Pali Text Society, Oxford 1990, P147. たゞ、中村元訳『アッダの、ルニカ——スッタニパータ』(岩波文庫、一九八四年) 参照の、る。
- (2) 『パリターナ全集』2 (岩波書店、一九七四年) 所収、水地宗明訳、一六八頁。
- (3) 『スッタニペータ』第三章756。
- (4) 前掲書第五章1037。
- (5) 前掲第三章734。その後半を示せば、
viññānassa nirodhena n'atthi dukkhassa sambhavo.
「識別の消滅による、抑制の生起がなくなる。」「識別」せりりやさ 「*viññāna*」 示され。
- (6) 『タハマペタ』のテキストは左記のよう。
- S. Radhakrishnan (ed. & tr.): *The Dhammapada*. London, Oxford University Press, 1950. (Indian Impression, 1992)
 なね、中村元訳『アッダの真理の、ルニカ・感興の、ルニカ』(岩波文庫、一九七八年) 参照の、る。
- (7) 「*sankhāra*」せ サンスクリット仏典の *samskāra* (漢訳では「行」が当てられる) の原語に相應する。
- (8) 『タハマペタ』277・278。
- (9) 『同志社外国文学研究』第七十七号 (平成九年三月刊) 所載拙稿「訳の力——『道行般若經』をめぐる」10・十一頁、また
 九頁。
- (10) 「人復人所」を一応リバートリードしたが、他の読み方も可能かもしだれなし。
- (11) 『金剛般若經』テキストはロハヤ本による。
- Vajracchedikā Prajñāpāramitā, ed. & tr. Edward Conze, Roma, IsMEO, 1974.
 なね、中村元訳『般若心經・金剛般若經』(岩波文庫、一九五五年) 参照の、る。

- (12) 中村元『般若の體理』(中村元選集 [決定版] 卷1十一春春秋社一九九四年) 第一編・第七章「般若」の觀念の歴史的起源 参照。
- (13) 注(6) 前掲書一七四頁。
- (14) 『回志社外国文學研究』第七十四号(平成八年二月刊)六八頁・六九頁。
- (15) 「若於空闇處、若於僻隈處」の訓讀を前回のものより改め、また「僻」の読みを「ひ」と「くわい」に替へた。
- (16) ヴィーディア本、二二五頁) 一〇行田。テキストは左欄のものによる。
- V. L. Vaidya, ed., *Astasāhasrikā Prajñāpāramitā*, Buddhist Sanskrit Text No. IV, Darbhanga, 1960.
- (17) 『大正大藏經』卷十一 一卷本。「般舟三昧經」のテキスト問題について、注(5)前掲書五頁参照。二二五頁参考。二二六頁「國十別體々處」と記べ。
- (18) 『母體』テキストは左のものによる。
- Louis de la Vallée Poussin, *Madhyamakavṛtti*, Mūlamadhyamakārikās (Mādhyamikasūtras) de Nāgārjuna, avec la Prasannapadā
Commentaire de Candrakīrti, Biblioteca Buddhica IV, 1903-1913. (First Indian Edition, Motilal Banarsiādass, Delhi, 1992)
- また、聖哲、二枚充禪著『母體密要經疏』(第三文昭社一九八五年)を参照した。なお、注(12)前掲書第四篇第十一章「十一ガールハーナの著作」参照の通り。
- (19) 『母體』二二六・三〇。
- (20) 『母體』二二六・三〇。「無縫」「潛在的形成力」「識別作用」「名詮形」「六つの機縁」「接觸」「感應」「欲望」「取得」「存在」「生在」「死滅」や「十一因縁」による。
- (21) 原文の「mosadharma」±「mosadharman」の単数王格である。「dharman」±保持者の意。
- (22) C. A. Scherter-Schaub, "Yuktisastikāvṛtti-Commentaire à la soixantaine sur le raisonnement ou Du vrai enseignement de la causalité par le Maître indien Candrakīrti," Institut Belge Des Hautes Études Chinoises, Bruxelles, 1991.
- (23) 中村元『般若の體理』第一編第二章「運動の否定」。
- (24) 前掲書四八・四九頁。羅什の漢訳は、「口去無有去、未去亦無去、離口去未去、去盡亦無去。」
- (25) 田口鶴鳳「日本に伝わらなかつた中觀思想—觀空論『相依性』の推進—」一〇頁、弘波書店『田原想』一九九一年四月所取。

(26) 三枝充憲『中論偈頌總覽』三八頁参照。

(27) 山口前掲論文一〇頁。

(28) 「」でいう「行く」は、原文では「gamyate」と、受動態で書かれている。サンスクリットでよく使われる文型で、実際には「人によつて行かれる」、すなわち「人が行く」と解して差し支えない場合が多い。

なお、この『中論』第二章・第一詩頌原文の文法的分析については、今西順吉「言語世界の構造とその破壊—『中論』の言語哲学について」(『印度哲学仏教学』第二号、一九八七年、北海道印度哲学仏教学会)に詳しい。

(29) 山口瑞鳳「仏教における觀念的實在論の排除—『空』は『零』でも『無限小』でもない—」(『思想』一九九六・七)七一頁。

(30) 今西順吉「『中論』の原典について」(『成田山仏教研究所紀要』第十一号(仏教思想史論集Ⅱ、一九八八年))に、龍樹は「批判する際には批判される側の用語そのものを重視し」「言語使用の事実に即して批判を展開している」との指摘がある。私は、これについて、ほぼ同時代人といつてよい、後漢の思想家・王充を想起する。かれは、その著『論衡』を書くに当たつて、まず結論を出した上で、「或(難)曰」と反論を提出する。「或(難)曰」は、自己の発言を相対化し、自己のものではない思惟方法を己の内部にとりこむための、いわば裝置であった。拙論「『論衡』に於ける意・数・体」(『中国文学報』第三十五冊、中国文学会、昭和五八年)五頁を參照されたし。釈迦、孔子といった、人類の未来を左右するような人物が出現してから約五百年立つて、インドにせよ、中国にせよ、思想の根本的な再検討が迫られていたようである。

(31) 『中論』の韻律については、今西順吉「『中論』の原典について」に詳しい論究がある。『成田山仏教研究所紀要』第十一号(仏教思想史論集Ⅱ、一九八八年)。この論文で、今西は検討の結果として、「1、ナーガールジュナにはブラークリットの言語要素が残存している。2、韻律上も古形が残つてゐる。」(一〇三頁)と指摘している。

(32) シュローカの韻律の具体的運用法については、鎧淳訳、J・ゴンダ著の『サンスクリット語初等文法』(春秋社、一九八四年補訂版)の補遺を参照した。

(33) 注(9)引拙稿一四〇一六頁を見られよ。

(34) ここに、龍樹『中論』のような努力があるにもかかわらず、神秘主義的なものの入り込む余地が(あるいは隙間が)存する。

(35) 森三樹三郎『老莊と仏教』(法藏館、一九八六年)II「中國における空の思想」一四八頁。

(36) 注9前掲拙論「訳の力」十一頁参照のこと。

(37) 「*その (tam)*行為」の「*tam*」を、山口瑞鳳は「行為者」にかけて（すなわち対格扱い）、「行為主体そのものに」と訳している。
山口注 (25) 前掲論文、十一頁。

(38) 山口注 (29) 前掲論文、七九頁。

(39) 中村元『空の論理』一六一頁に云う。「シナの学者はクマーラジーガの訳語に従つて、『中論』の〈縁起〉を『縁』によって生じる
こと」と解していた（以下略）」

(40) 拙稿「訳の力」十二・十四頁参照。

(41) 拙稿「初期訳経僧の憂愁」(『同志社外国文学』第四九号、一九八七年) 一〇頁参照。

(42) 拙稿「訳の力」十二・十三頁参照。

(補一) ハの詩頌の解釈上の問題点については、次の論文に詳しい考察がある。「Upādāyaprajñapti について—Mūlamadhyamakākārikā
XXIV 18——を考える」『成田山仏教研究所紀要第二十号』(成田山新勝寺、一九九七年)